

EL PROCESO DE INVESTIGACIÓN, CAMINO A LA PUBLICACIÓN

Carvajal-Gómez, Elías¹

La revista Conexión agropecuaria sigue creciendo y entregando información de interés para estudiantes, docentes, investigadores y productores del sector agropecuario, que logra transferir el conocimiento producido en las diversas universidades de Colombia y diferentes partes del mundo, para llevarlo y hacerlo útil a la sociedad, aplicándolo al sector productivo y para el uso frecuente de todos nuestros lectores; para ello propendemos por presentar en cada número una serie de artículos seleccionados, prácticos y sencillos, que se caracterizan por su rigor científico.

El proceso no es fácil, por eso en esta oportunidad quiero invitar a todos mis colegas editores y profesionales del sector, a que nos comprometamos con el proceso de investigación y publicación de nuestros resultados.

Considero que todo debe empezar por el diagnóstico de los problemas presentes en las comunidades donde sus instituciones tienen influencia o impacto, para generar un problema de estudio propio del área de conocimiento, para que el equipo de estudio, semillero y grupo de investigación puedan dedicar todo su esfuerzo y empeño, diseñando la metodología de trabajo e investigación y aplicando allí la cantidad de proyectos necesarios que apunten a la obtención de resultados mancomunados, y no una serie de proyectos en diferentes temas y direcciones diversas, que no permita estructurar una línea fuerte o “beta” de investigación, que traiga resultados positivos y genere impacto real en las comunidades.

Esta línea de investigación puede generar un proyecto grande, un “macroproyecto” o lo que muchos llamarían la investigación de punta, de la cual se desprendan una serie de proyectos menores que la desarrollan, donde hay lugar por supuesto para la investigación formativa. Por lo tanto, en una institución no se puede dividir la investigación en

¹ Médico Veterinario, Esp., M.Sc., Ph.D. (c).

Decano Facultad de Ciencias Agrarias, Director Editor Revista Conexión Agropecuaria JDC.

investigación formativa e investigación de punta o investigación disciplinar, considero que la investigación es una sola, que cuenta con una estructura sólida y cada grano de arena que se pueda aportar desde el más pequeño de los proyectos de los semilleros, de los grupos de estudio, etc., será un paso más en un propósito definido; por eso debemos canalizar todos esos esfuerzos y recursos en un solo sentido para no desperdiciarlos, caer en fuga de cerebros y quizás desmotivar el trabajo de los nuevos investigadores.

Ahora bien, una vez se tengan los resultados, no se pueden quedar guardados en la biblioteca o, en el mejor de los casos, en una tesis de grado; pues desde la investigación formativa, se pueden obtener grandes resultados para el avance de la ciencia, cuando estos proyectos hacen parte de una sólida línea de investigación con unos propósitos definidos por el grupo de investigación. Como se puede apreciar, se trata de buscar un efecto sinérgico desde el más elemental proyecto de aula, para que le pueda aportar al más complejo y estructurado macroproyecto científico.

Es así que hemos de tener resultados y productos suficientes, tales como: artículos que son resultado de investigación, artículos de revisión y de reflexión, ponencias, entre otros, para poder aplicarlos a nuestros encuentros, seminarios y medios de difusión científica. Sea entonces bienvenida la producción y el intercambio de esos pequeños y grandes resultados para ser publicados. Necesitamos crear asociaciones intelectuales, asociaciones de editores y asociaciones de revistas, de tal forma que se puedan generar consejos editoriales interinstitucionales, que permitan ese intercambio de conocimientos, y publicación de artículos de diferentes entidades en cada una de nuestras instituciones.

Apreciados lectores, les dejo esta reflexión, para que estudiantes, investigadores y editores analicemos el proceso y decidamos aunar esfuerzos a favor de la investigación científica en Colombia y la publicación de sus resultados.

*Buen viento y buena mar,
vamos todos a investigar;
vamos todos a publicar.*